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Assemblée générale de l’UR UPJV 4284 TrAme  

 

18 juin 2021 

 

À 10h00 

 

AG en présence, salle F. 113 (site de la Citadelle) 

 

 

Compte-rendu 

 

Présents : L. Boulègue, P. Montaubin, M. Costanzi, A. Timbert, A. Duru, P. Sénéchal, 

M.  Dickson, P. Secchioni, N. Catellani, D. Poulain, V. Dominguez, M. Brouillet, J. Millereux-

Le-Béchennec, S. Abdi, V. Dalmasso, N. Abravanel, S. Mouny, F. Carta, K. Hémery, V. Bruni, 

A. Tallon, O. Szerwiniack, S. Scavello  

Excusés : A. Lamy ; M.-L. Haack ; M.-S. Winter ; D. Buschinger ; F. Seguin ; E. Thibaut ; 

J. Colaye ; A. S. Legé ; S. Nardi-Combescure ; L. Claire ; S. Perceau ; B. Danel-Marcé ; 

A. Warie ; P. Bujak ; C. Delacroix-Besnier ; C. Chaidron ; M.-L. Bonsangue, M. Paoli ; 

C. Sarrazanas ; G. Saint-Guillain 

 

La réunion commence à 10h30 

 

 

1- Vote d’approbation du CR de l’AG du 12-12-2020 

 

Le compte-rendu de l’AG du 12 décembre 2020 est approuvé à l’unanimité des votants et 

représentés. 

 

2- Accueil et présentation des nouveaux collègues 

 

En raison de sa charge dans l’enseignement secondaire, pour l’un, et du fait qu’il soit en train 

de terminer son post-doc en Allemagne, pour l’autre, les nouveaux collègues maîtres de 

conférences recrutés et entrant en fonction à partir du 1er septembre 2021 ne peuvent être 

présents. Les collègues historiens les présentent rapidement in absentia : 

- Michela Costanzi présente Nicolas Lamare 

- Pascal Montaubin présente Benoît Rouzeau 

Laurence Boulègue souligne l’importance de leur recrutement aussi pour l’encrage 

archéologique local de notre UR et se réjouit de faire plus amplement leur connaissance à l’AG 

de fin d’année civile, quand ils auront pris leurs fonctions. 

 

3- La liste des membres associés (2021-2023)  

 

Le groupe de travail sur la liste des membres de TrAme s’est réuni trois fois entre janvier et 

mai 2021. Il s’est surtout agi d’actualiser la liste des membres associés, ce qui a été fait en 

conformité avec le nouveau règlement intérieur qui distingue : 

 

- Membres statutaires, i.e. les anciens « membres permanents » + les chercheurs titulaires 

d’un doctorat, enseignant du second ou premier degré (PRAG et PRCE) ayant une 
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activité de recherche dans le laboratoire (sans autre affiliation à un autre laboratoire). 

Les membres permanents sont donc désormais statutaires. 

- Membres rattachés, i.e. les anciens collègues enseignants-chercheurs permanents de 

l’unité au moment de la retraite + les ATERs. Deux nouveaux Aters en Lettres (Florian 

Doré et Benoît Autiquet) et un Ater en Médiévale (le nom sera communiqué 

ultérieurement) seront rattachés cette année. 

- Membres associés. Les membres associés le sont pour une période de 3 ans. La liste 

élaborée devait être limitée à 25 associés maximum. Des personnes qui ne participaient 

plus ont été contactées et ont reconnu leur détachement des activités de TrAme. Certains 

ont demandé à être tenus au courant des actualités de Trame. Ils resteront donc dans la 

liste des contacts de TrAme, pour recevoir nos mails et éventuellement candidater dans 

trois ans. 

 

Michela Costanzi demande si Nicole Abravanel devait être plutôt rattachée. Laurence Boulègue 

explique que la situation avait été étudiée : n’ayant pas le statut pour être rattachée, elle est 

associée. Philippe Sénéchal demande si ce numerus clausus est strict et si on peut inscrire 

éventuellement de nouveaux membres associés. Laurence Boulègue explique que le laboratoire 

se laisse un peu de souplesse : si des collaborations importantes ont lieu pendant ces 3 ans, 

comme d’habitude, on votera sur les nouvelles candidatures. Il y aura peut-être aussi des 

départs. L’important c’est que les associés qui collaborent avec TrAme et avec des membres de 

TrAme. 

Le nouveau membre Sofiane Abdi, présent à la réunion, se présente. 

 

La liste des membres rattachés et associés a été soumise et approuvée à l’unanimité par le 

conseil d’équipe du 27 mai 2021 (voir la PJ).  Elle est lue aux membres de l’AG et soumise à 

leur approbation. 

La liste est approuvée par un vote à main levée à l’unanimité des votants et représentés. 

 

4- Le nouveau règlement intérieur des unités de recherche de l’UPJV 

 

Le conseil d’équipe a travaillé sur le nouveau règlement intérieur lors de la réunion du 27 mai 

2021 et a complété les informations demandées. Celui-ci a été transmis par mail aux membres. 

Laurence Boulègue rappelle les principaux points mis en conformité avec le nouveau, à savoir : 

 

- Les statuts des membres selon trois catégories statutaires, rattachés, associés (voir 

le point 3 et la PJ).  

- La direction du laboratoire est mandatée pour 5 ans (renouvelable). Il est précisé que 

tout directeur/directrice en place depuis 5 ans au moment de l’application du 

nouveau RI est considéré comme ayant terminé son mandat. En même temps, dans 

le mail des VP accompagnant le document des RI, il est signalé que « le mandat des 

Directeurs d'Unités en cours est valide jusqu'à la prochaine campagne 

d'évaluation », c’est-à-dire jusqu’en 2026. Actuellement, la direction de TrAme 

(Laurence Boulègue et Pascal Montaubin) est dans le cours de sa quatrième année 

de mandat (élection à l’automne 2017, nomination en janvier 2018). Laurence 

Boulègue et Pascal Montaubin ne souhaitent pas poursuivre de facto jusqu’en 2026 

et proposent de procéder à une élection au terme des 5 ans, à savoir à la fin de l’année 

civile 2022, pour une prise de fonction en janvier 2023 de la nouvelle direction, 

après nomination par le Président qui reste le seul, in fine, à nommer les 

directeurs/trices d’unité.  
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- À l’automne 2022 on procédera à un appel à candidature et à l’organisation des 

élections. Le résultat sera proposé au Président de l’Université qui nommera le/la 

directeur/directrice. 

- Composition du conseil d’unité : élu ou nommé pour un mandat 4 ans. Le conseil 

d’équipe actuel arrive au terme du mandat de 4 ans en décembre 2021. Les VP ont 

précisé dans leur courrier que « la structure nominative devra nous être 

communiquée au plus tard le 30 septembre (à la DR et copie aux VP) ». Il faudra 

donc communiquer pour cette date la constitution du nouveau Conseil d’Unité, ce 

qui suppose de faire les élections au plus tard en septembre. 

 

Rappel de la composition du conseil d’unité : 

Les membres de droit 

- Le Directeur de l’unité (1) 

- Le Directeur adjoint (1) 

- Les Responsables d’axes ou d’équipes (6 : il y a à TrAme deux directeurs pour 

chaque axe, ce qui s’explique par le caractère interdisciplinaire de nos axes).  

Les membres nommés 

Ces membres sont nommés par le Directeur d’Unité parmi les chercheurs statutaires. 

(Pas plus de 20%) (2) 

I-3.1.2 Les membres élus 

Les membres élus sont répartis dans les quatre collèges suivants : 

- Collège 1 : Enseignants-chercheurs HDR : 2 

- Collège 2 : Maîtres de conférences non HDR, PRAG et PAST, titulaires d’un 

doctorat : 4 

- Collège 3 : Personnels BIATSS : 1 

- Collège 4 : Doctorants : 2 

 

Le document du règlement intérieur est ensuite repris collégialement de façon à revoir les 

passages (surlignées en bleu dans la PJ) complétés par le conseil d’équipe qui a aussi ajouté un 

paragraphe sur le prêt de matériel.  

Philippe Sénéchal propose de modifier, p. 9 « publications imprimées » en « publications » ; 

d’ajouter « activités archéologiques ». On remanie la phrase de cette manière « Entre autres, 

elle organise des colloques, des activités archéologiques, des journées d’études, etc… ».  

Le RI est soumis au vote de l’AG :  il est approuvé à l’unanimité des votants et représentés. 

LB va donc le communiquer aux Vice-présidents (dernier délai fixé le 1er juillet 2021). 

Il est demandé aux membres des axes de confirmer les noms des responsables d’axe, qui seront 

membres de droits du conseil d’unité. Il faut penser à choisir un nouveau responsable de l’axe 

1, car Philippe Racinet a signifié plusieurs fois sa volonté de ne pas s’impliquer.  

 

5- Préparation de l’élection du nouveau conseil d’unité  

La composition du nouveau conseil d’unité doit être transmise au plus tard le 30 septembre 

2021.  

Il faut organiser les élections. La date pour l’élection du nouveau conseil d’équipe est donc 

fixée par l’assemblée générale les 20 et 21 septembre 2021.  

Il faut faire un appel à candidature avec les listes des collèges. Laurence Boulègue va envoyer 

un mail pour le 30/06, en demandant que les listes remontent pour le 07/09/2021 à Laurence 

Boulègue, Pascal Montaubin et Michela Costanzi. On fera une diffusion pour organiser un vote 

le 20 et 21/09/2021 via Balotilo, qui sera organisé par Natalie Catellani. Il faut une ou plusieurs 

listes par collège. Seuls les membres statutaires pourront voter et ils le feront par collèges 

(conformément au RI).  
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Les modalités choisies sont votées à l’unanimité des présents et des représentés. 

 

6- Point des actions scientifiques (projets collectifs) du premier semestre 2021 

 

Laurence Boulègue fait le point des actions scientifiques prévues de janvier à juin 2021 et se 

félicite que, malgré les circonstances liées à la crise sanitaire, celles-ci aient pu être menées.  

Laurence Boulègue donne la parole à chaque responsable de projet pour un rapide bilan : 

 

- Une séance de l’Atelier de recherche « Performances », V. Dominguez, a eu lieu en 

présence en mai 2021. 

- La Journée « Stalles », initialement prévue en 2020, V. Dominguez, a eu lieu sous 

forme d’une Journée d’études « Regards croisés » à distance. 

- Le Colloque « Stalles » initialement prévue en 2020 (org. V. Dominguez et K. 

Lemé) a eu lieu à distance en mai 2021. On prévoit la publication des actes. La 

diffusion vidéo du colloque est importante pour fixer ce moment important pour la 

célébration de la cathédrale. Pascal Montaubin exprime une réticence à la diffusion 

vidéo car on a pris l’habitude de diffuser beaucoup, mais il faudrait distinguer la 

conférence grand public d’un colloque qui est le lieu de la recherche, de la 

discussion : l’aspect recherche non totalement accompli, sans apparat critique, et 

avec une présentation qui n’est pas toujours aboutie freinent son enthousiasme à la 

diffusion sans contrôle. 

- Journée scientifique de l’axe 1 sur « Religion et Pouvoir », organisée à distance en 

avril 2021, par l’Axe 1, avec deux intervenants et un public important d’étudiants. 

- Congrès APLAES, Axe 2, 4-6 juin 2021 (L. Boulègue, L. Claire, N. Catellani, M. 

Brouillet) : il a eu lieu en visio-conférence à partir de l’UPJV et a réuni un public 

important. 

- Journée Notre-Dame, Mantes, A. Warie (doct. A. Timbert) a eu lieu le 17/06/2021, 

en présence. 

- Deux premières séances du Séminaire des doctorants (K. Hémery, S. Prévost, L. 

Bocquet) ont eu lieu en présence, avec un public important. La troisième séance aura 

lieu le 25/06/2021. 

Laurence Boulègue demande une remobilisation des doctorants qui doit passer par les 

directrices et directeurs. Il faudrait que les doctorants suivent les mails et répondent 

éventuellement. Certains messages les concernent précissément. Ceux qui ont répondu 

aux différents appels ont souvent obtenu les aides demandées. Il faut donc faire attention 

que les doctorants suivent. 

- Séminaire doctoral intersites Haut-de-France (Amiens et Arras) organisé par Audrey 

Duru et Marine Roussillon d’Arras, sur Textes et culture "Le texte dans tous ses 

états". 12 interventions avec collègues, enseignants et conservateurs de 

bibliothèques, ont eu lieu en 2021. Une suite est prévue en 2022.   

 

 

7- Présentation et point des projets collectifs pour le deuxième semestre 2021 et pour l’année 

2022 

 

Sont évoquée aussi les actions prévues au deuxième semestre : 

  

- Fouilles de S. Combescure à Cencelle (direction S. Combescure) 

- Fouilles à Halaesa en Sicile + Formation d’étudiants (direction M. Costanzi). 

- Fouilles de Grandmont (direction Ph. Racinet) 
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- Campagne d’études à Olbia de Provence + Formation d’étudiants (responsable 

scientifique C. Sarrazanas) 

- Colloque international sur Halaesa « De la cité au site. Bilan des résultats des 

campagnes de fouilles des trois missions archéologiques travaillant sur la cité 

antique (UPJV, Université de Palerme, Universités de Messine et Oxford) et 

stratégies de gestion et mise en valeur du site » aura lieu avant la fin de l’année (M. 

Costanzi). 

- Journée d’études « Jaqua Françoise Pautrard : poétesse, c’est-à-dire pédagogue ? », 

7 octobre 2021 : ce projet est destiné à poursuivre et à fédérer les enseignants-

chercheurs de l’axe 3. 

- Journée mastériale Lettres TrAme déc. 2021 (L. Boulègue-section classique)  

- Journées d’étude « Rouges étrusques » (M.-L. Haack) :  

- Professeure invitée* Kristine Tanton, professeure d’histoire de l’art médiéval à 

l’Université de Montréal (annulé). 

- Colloque avec les laboratoires partenaires (Amiens, Arras, Boulogne) le 30/11 et 

01/12 consacrés aux « Espaces maritimes ». Pascal Montaubin présente le projet. On 

suggère de demander à Sara Nardi d’y intervenir. 

- Exposition 2022 « Platres » (A. Timbert, Ph. Sénéchal). 

- Projet de corpus des métiers et qualifications au niveau de la région Hauts-de-

France, A. Timbert, Ph. Sénéchal, V. Dominguez : l’idée est de faire parler les 

mondes des artisans, des centres de formation (Chambres de commerces ou 

compagnonnage) et le secondaire. 

- Philippe Sénéchal dirige la plateforme Institut de Culture et Patrimoine au sein de 

l’UPJV, qui veut être une manière de rendre plus claires les possibilités de 

collaboration et d’échanges à l’intérieur de l’UPJV et un lien pour le dépôt de 

projets. Ph. Sénéchal va devoir rencontrer des personnes et connaître les 

programmes, les projets, les possibilités. 

- Journée des jeunes chercheurs de TrAme, pour présenter leurs recherches : la 

première journée est prévue le 04/11/ 2021, la deuxième journée en mai 2022.  Pour 

l’instant, pour la 1ere journée, P. Secchioni et A. Warie ont reçu peu de propositions. 

Les doctorantes ont pensé à la création un groupe Whatsapp pour communiquer plus 

facilement. Après les doctorants de TrAme, elles vont contacter les doctorants 

d’autres laboratoires. 

- S. Scavello a le projet de donner vie scénique à des textes médiévaux. Ph. Sénéchal 

dit que Jérôme Hankins de l’UFR des Arts organise sur le Parvis de Notre Dame 

d’Amiens une représentation d’une pièce théâtrale (Everyman). S. Scavello pourrait 

le contacter. 

- Journée d’étude jeunes chercheurs interdisciplinaire (K. Hémery, avec Cercll, J. 

Sauvage). 

  

 

8- Proposition(s) des séminaires de TrAme 2021-2022 pour l’ED 

 

- Séminaire « Historiographies des disciplines » (12 heures) : Laurence Boulègue 

demande qui souhaite intervenir l’an prochain, pour soit 4x3 h, soit 6x2h : Arnaud 

Timbert, Michela Costanzi, Laurence Boulègue donnent leur disponibilité. Il 

faudrait demander à Marie-Laurence Haack et Sara Combescure. 

 

- Projet d’un séminaire commun avec le CRAE « Le texte et l’image » : Laurence 

Boulègue et Androula Michael, directrice du CRAE, souhaitent ainsi souder 
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l’association des deux laboratoires. Qui est intéressé ? Laurence Boulègue, 

Véronique Dalmasso, Arnaud Timbert et Dominique Poulain donnent leurs 

disponibilités. 

 

- Projet de séminaire commun de l’École doctorale Amiens, Arras, Boulogne : l’idée 

est de faire 4 demi-journées avec 3 intervenants, 2 chercheurs en poste et un 

doctorant. Si on a une idée de sujet, si on veut mettre en valeur la recherche d’un 

doctorant et d’un jeune docteur, il faut soumettre l’idée à Pascal Montaubin. Nicole 

Abravanel propose de travailler sur le quartier : « cité, quartier, représentation ». 

Pascal Montaubin va centraliser les propositions. La première séance aura lieu le 

15/12/2021. 

 

9- Préparation de la visite HCERES à l’automne 2021  

 

Il ne nous a été communiquée aucune nouvelle information sur cette visite (sollicitée par 

l’UPJV pour toutes les unités de recherche), sur le type et le format du dossier à constituer.  

LB a demandé aux directeurs d’axe de constituer des synthèses sur des modèles qu’elle leur a 

communiqués à partir de ce qui a été fait avec Audrey Duru pour l’axe 2 « Humanismes ». 

LB souhaiterait avoir ces documents pour le 15 juillet 2021. 

 

10- Questions diverses 

 

- S2R6 Petit matériel : les dossiers ont été communiqués à tous les EC. 2 demandes 

ont été faites. La date limite de transmission est mercredi 23 juin, mais il faut prendre 

le temps de demander et de recevoir un devis (à joindre au dossier). 

- Demande est faite à chacun d’aller sur le site de TrAme, géré et actualisé avec 

beaucoup de soin par S. Mouny, afin de vérifier les informations, de donner les 

nouvelles informations etc. Laurence Boulègue rappelle à quel point cette vitrine est 

importante. 

 

 

La réunion se termine à 13h35 

 

 


